

ANNALES DE LA SOCIÉTÉ GÉOLOGIQUE DU NORD

Société fondée en 1870 et autorisée par arrêtés en date des 3 Juillet 1871 et 28 Juin 1873

Secrétariat : Société Géologique du Nord

Université de Lille – Cité scientifique, Bâtiment SN5 (Sciences de la Terre), 59655 Villeneuve d'Ascq cedex
Tél. 03 20 33 70 47 (secrétaire), Site Web : <http://sgn.univ-lille.fr>, email du président : patrick.auguste@univ-lille.fr,
email de la secrétaire : chrisel@wanadoo.fr, email du rédacteur en chef : didiertorz@gmail.com

Éditorial

Patrick Auguste

Président de la SGN

L'année 2023 marque un tournant historique pour les *Annales de la Société Géologique du Nord*. En effet, lorsque vous lirez ces lignes, notre revue aura changé radicalement son processus de publication. Nous passons ainsi intégralement en ligne et « au fil de l'eau », grâce à la mise en place de la plateforme PEREN (Plateforme d'Édition de REvues Numériques) de l'Université de Lille. Continuité logique de notre engagement à une vraie science accessible par tous et pour tous, nous avons fait nôtre le slogan « auteur gratuit, lecteur gratuit ». Acteur militant pour cette science ouverte, s'ouvrant vers la société civile, la SGN aura donc dès janvier 2024 l'outil permettant de mettre en œuvre ce souhait. Cette révolution numérique va permettre de diffuser très rapidement tout article accepté dans la revue. Une compilation annuelle sera proposée pour celles et ceux désirant garder une version papier. Par ailleurs, le fonds historique représenté par près d'un siècle et demi de publications depuis 1874, est entré dans le processus de mise en ligne via la plateforme Persée. En effet, même si notre fonds est accessible en version numérique, son emploi peu ergonomique et son aspect bien démodé nécessite une intégration dans cette plateforme moderne et très interactive, qui permettra l'accès aisé à tous les articles. L'objectif visé est 2025.

Le Comité de rédaction de la revue, soutenu par le conseil d'administration de notre société, a souhaité également faire évoluer notre maquette très « traditionnelle » mais devenue inadaptée à notre volonté d'implantation régionale auprès d'un plus large public, en particulier auprès des collectivités. Vous avez ainsi sous les yeux cette nouvelle formule, comprenant en grande nouveauté un dossier spécial dont le thème changera d'une année sur l'autre. Bien évidemment, nous avons bénéficié de l'expérience acquise par les trois revues portées par la Société Géologique de France, le *BSGF – Earth Science Bulletin*, *Géologues* et *Géochronique*. Ces nouvelles *Annales de la SGN* offrent dans cette présente édition un dossier, on ne peut plus d'actualité, sur la gestion de l'eau dans les Hauts-de-France. Outre ces articles regroupés à portée « appliquée », nous avons bien entendu gardé ce qui

fait depuis bientôt 150 ans la spécificité de notre publication, les articles scientifiques. Les rubriques devenues habituelles telles la SGN il y a 50 ans ou les comptes rendus de lecture d'ouvrage sont maintenues.

Que ce soit pour les articles scientifiques traditionnels comme ceux composant le dossier, même si une lecture trop rapide pourrait laisser à penser à quelques-uns à une « dispersion » des contenus, il s'avère au contraire qu'une cohérence anime nos *Annales*. Les deux mots-clés fédérateurs sont bien Géologie et Hauts-de-France. Nous ne faisons ainsi qu'appliquer notre volonté d'apparaître et de couvrir, autant que faire se peut, notre région dès qu'un élément relevant de la géologie entre en jeu. Les trois champs couverts par la SGN sont ainsi concernés : la géologie académique, l'appliquée, et la médiation auprès des enseignants. « Amateurs » autant que « professionnels » y ont leur place, autre élément constituant l'ADN historique de la SGN. La Géologie est l'affaire de tous et doit être comprise par tous.

La Société Géologique du Nord est aussi en tant qu'association et société savante une entité de plus en plus prégnante dans notre « territoire », nouveau vocable presque péjoratif désignant tout lieu situé hors Paris... Cet enracinement territorial, comme le décrit notre directeur, constitue au contraire notre force. En effet, depuis sa reprise en main en 2006, nous ne cessons de nous structurer et de tenter d'animer la vie géologique là où nous vivons. Ce dynamisme toujours croissant de plus de 15 ans mené par les conseils d'administration successifs mais aussi les « simples » adhérents, est récompensé par notre passage symbolique au-delà de la barre des 200 adhérents, individuels et moraux. Le rôle de fédérateur régional que nous souhaitons remplir et assumer prend donc de plus en plus de réalité voire de nécessité. Ce présent volume des *Annales de la SGN* espère contribuer à ce projet auquel nous convions le maximum de personnes.

